

Boletin Mormativo, 1 Congresso Continental dos Povos Negros das Américas Aug. 1 Nº 1 Julio 195

Julho195

Congresso Continental dos Povos Negros das Américas: De 21 a 25 de Novembro, no Parlamento Latino - Memorial

Proposição da

Realização

Nossa participação, enquanto negros brasileiros, junto ao Movimento Continental de Resistência Indígena, Negra e Popular, tem início com a participação de um representante no Il Encontro continental da Campanha 500 Anos de Resistência Indígena e Popular, em Outubro de 1991, na cidade de Xelaju, na Guatemala.

Este encontro contou com a participação de 224 delegados de comitês nacionais de 24 países da região, 88 convidados e 185 observadores; e tomou decisões importantes. Dentre elas destacamos:

- Impulsionar a vitoriosa candidatura de Rigoberta Menchú, fundadora e dirigente do Comitê de Unidade Campesina - CUC, da Guatemala, ao prêmio Nobel da Paz de 1992;
- Incluir na campanha, sobre influência da representação brasileira, a temática NEGRA no movimento que, desde o l Encontro Continental realizado em Outubro de 1989, em Bogotá - Colômbia, era denominado Campanha 500 Anos de Resistência Indígena e Popular;
- Finalizar os encaminhamentos para a realização do III Encontro Continental da Campanha 500 Anos de Resistência Indígena, Negra e Popular, no período de 7 a 12 de Outubro de 1992, na Nicarágua.

Participamos, com um representante do Movimento Negro Brasileiro, do III Encontro Continental da Campanha 500 Anos de Resistência Indígena, Negra e Popular, realizado na Nicarágua em 1992, onde para os setores negros, estas foram as principais resoluções:

- Incidir en las politicas educativas, laborales, culturales y econômicas para fortalecer as los negros y tener herramientas de defensa contra discriminación y el racismo.

- 2 Resgatar las raíces históricas negras y promover la autofirmación y solidaridad política, económica y social negra continental.
- 3 Tomar consciência de los problemas políticos, económicos y sociales del pueblo negro para profundizar el processo de nuestra identidade.
- 4 Privilegiar a la educación como instrumento primordial para divulgar y aprender de la cultura negra y que esta forme parte integral de nuestra identidad.
- Sdiscriminación y exploración que tenga la raza como parámetro de valoración.
- Organizar el I Encuentro Continental de SPueblos Negros de América en Brasil en 1995.

A Campanha 500 Anos de Resistência Indígena, Negra e Popular deu origem a um processo enriquecedor. Paralisou em grande parte os programas oficiais que pretendiam festejar com triunfalismo a invasão da América, responsável pelo extermínio de muitos povos e culturas, indígenas e negras, principalmente.

Os "oprimidos" mostraram que é possível juntar forcas, construir um espaco de articulação e protagonizar ações conjuntas apesar das nossas diferencas e da diversidade das nossas lutas e reivindicações.

Esta unidade na diversidade, favoreceu o conhecimento mútuo, a compreensão das diferenças culturais, políticas e organizativas, e a solidariedade.

Com o Congresso Continental dos Povos Negros, desejamos dar continuidade a esta articulação que teve a importância de iniciar um processo que visa superar obstáculos que tradicionalmente distanciaram as organizações e setores populares em nível nacional e continental.

OBJETIVOS

- Resgatar as raízes históricas e promover a auto-afirmação e solidariedade política. social, econômica e cultural entre os povos negros das Américas, do Norte, Sul e Central;
- Diagnosticar e analisar o realidade dos Povos Negros da América nesses mais de 500 anos de dominação e opressão;
- Promover o intercâmbio de informações, de experiências práticas de organização e luta, entre homens e niulheres, contra a discriminação e o racismo, neste Continente:
- Estabelecer perspectivas; confeccionar uma agenda de problemas a resolver, apontar mecanismos e estratégias para a superação da realidade vivenciada pelos Povos Negros das Américas;
- Identificar instrumentos de comunicação e articulação que permitam o estabelecimento de alianças e a concretização dos mecanismos, estratégias e diversas iniciativas resultantes do Congresso.

I Congresso dos Povos Negros das Américas Secretaria Operativa - Av. Prestes Maia, 241, conj. 2913 - CEP 01031-000 - São Paulo - SP - Telefone: (011) 229-3937 Fax: 228:0424 Fórum Paulista de Entidades Negras -Flavio Jorge Rodrigues - Sax: 549-1307 Comissão da Câmara Mu-ripal dos 300 Anus do Zumbi dos Palmares - Juarez Telefone: (011) 229-85(' - Fax: 228-6460

Jornalista Resp.: Priscila Peis Miranda, Composiçãos Página Laser (277-8045), Tiragem: 10 mil exemplares.

Un nuevo quilombo revive a Zumbi

Ulises Canales

Apenas transcurren tres años del controvertido medio milenio del encuentro europeos y occidentales, y en América aun persisten insatisfacciones populares por falta de justicia: los negros con sus tambores anuncian un nuevo quilombo.

Y es que rememorando el tercer centenario de la muerte de Zumbi, líder del "Quilombo de los Palmares", el más destacado reducto de la resistencia negra en los tiempos de la esclavitud colonial y símbolo de la lucha por las libertades en Brasil, se disponen a realizar el I Congreso Continental de los pueblos de esa raza.

La reunión, prevista para celebrarse del 21 al 26 de noviembro de 1995, en Sao Paulo, permitirá dar continuidad al protagonismo reivindicativo que en 1992 sacudió al hemisferio para demandar el cese de 500 años de explotación, pobreza y discrin-inación.

Encara América otra vertiente del ancestral racismo? Será el cónclave una parodia del movimiento que años atrás lideró Marcus Garvey con el apotegma "volvamos a Africa", como presunta solución para revertir las desigualdades?

René Penalver, representante para América Latina de la Unión Internacional de los Sindicatos de Trabajadores de la Agricultura, Bosques y Plantaciones (UISTABP), entidad que por su actividad tiene fuertes vínculos con esos sectores, despejó toda duda al respecto. Hay que concebirlo - dijo - con el mismo espíritu del movimiento indígena y popular nacido a partir de 1989 en Bogotá, Colombia, con el sentimiento de defender intereses y protestar contra el maltrato de las supuestas minorías, por su derecho a la tierra, a la cultura, la integridad y a combatir la discriminación.

Según el funcionario de la UISTABP - Institución que respalda la convocatoria al congreso-, caer en racismo negro sería negativo, pues hay que partir del hecho de que esos pueblos han sufrido los mismos atropellos que los indígenas desde 1492 y, por lo tanto, se requiere defender posiciones de solidaridad y justicia en sentido general.

Convocado por el Foro Nacional de Entidades Negras y por la Comisión Brasileña del Movimiento Continental Indígena, Negro y Popular, el congreso fue, precisamente, una de las principales resoluciones del III Encuentro de la Campaña de Resistencia de esos segmentos poblácionales, efectuado en Managuá, Nicaragua, en 1992.

Entre los principales objetivos, Penalver destacó la necesidad de articulación y protagonizar acciones conjuntas, a pesar de las diferencias en nuestras luchas y reivindicaciones". Asimismo, mencionó el propósito de rescatar las raíces históricas; promover la autoafirmación y el recíproco respaldo político, social, económico y cultural entre los pueblos de América, además de hacer un diagnóstico o análisis de la realidad de esas comunidades.



También citó como vía para lograr "una unidad en la diversidad", la promoción del intercambio de informaciones, experiencias prácticas de organización y lucha contra la discriminación y el racismo en este continente; así como elaborar una agenda de problemas a resolver.

La situación de las mujeres negras será uno de los principales puntos a discutir, dado que son víctimas de una triple opresión: por sua raza, sexo y clase social.

En ese sentido, la reunión de Sao Paulo definirá mecanismos y estrategias para superar la realidad vivida por esos pueblos e identificará los instrumentos de comunicación y articulación que permitam establecer alianzas y concretizar diversas iniciativas. Para ello se laborará en grupos; plenarias regionales y temáticas.

conferencias, actividades de intercambio cultural y debates, en aras de lograr "la indentidicación de desafios y definición de propuestas".

La propia convocatoria estabelece que se abogará por una reunión bien representativa no sólo de los pueblos negros, aunque el actual liderazgo de estos se justifica por el hecho histórico de que fueron quienes sucedieron a los indios como fuerza de trabajo más explotada en América, y por demás, los únicos desarraigados.

Los marginados de la tierra

Ciertamente, después que los conquistadores europeos aniquilaron mediante el trabajo forzado a casi toda la población aborigen de esta parte del mundo, volcaron la vista hacia Africa y a nombre del desarrollo destrozaron tribus, cazaron personas y cercenaron cultural enteras.

Referencias históricas precisan que en 1518 atracó en la costa oriental de Haití el primer barco negrero en el Nuevo Mundo y tres siglos y medio después, en 1873, fue desembarcado en Cuba el último cargamento de los futuros esclavos.

Al definir la tatra negrera como el más cruel, sistemático, deshumano y gigantesco traslado coercitivo conocido en la historia humana, el representante de la UISTABP recordó estadísticas del administrador de Gore, Senegal, según las cuales más de 200 millones de africanos murieron durante el desplazamiento forzado a América o anteriormente, por la resistencia a la captura.

El número de africanos llegados a este continente fue de decenas de millones (algunas fuentes estiman casi 40 millones), atrapados en una ideología "blanca-europea de explotación y opresión racial", que, en opinión de Penalver, los convirtió en la base ecunómica y social de las sociedades americanas.

Los pueblos negros americanos denuncian que una de las cuestiones heredadas de la invasión de 1492 es la perpetuación de su escasa participación en condiciones de igualdad en la vida cultural, social, económica y política de los países en

que habitan. Situación de la cual en la letra y en los hechos se excluye Cuba.

A pesar de ser poblaciones numéricamente diferenciadas, los negros aseguran estar, presentes en casí todo el continente, no sólo fisicamente, sino también como activos participantes de la vida social y política de sus naciones, aunque continúan siendo discriminados y tratados como "minorías".

Según el movimiento negro de Brasil país con el mayor número de descendientes
de africanos fuera de Africa -, las condiciones
de opresión aún se encubren con el mito de
la "democracia racial", al tiempo que existe
una fuerte conexión entre pobreza y
racismo.

Los negros suelen ser mayoría entre los desempleados y analfabetos, además de vivir en situaciones precarias y con acceso nulo o limitado a la salud y la educación. Denuncias en ese sentido indican que gran parte de los niños viven en las calles y las mujeres negras y pobres son esterilizadas intencionalmente.

La América del norte no es diferente. En Estados Unidos, sopretexto de eliminar la recesión económica y velar por el equilibrio fiscal fueron desactivados programas sociales conquistados durante las luchas por los derechos civiles de los 60, lo que empobreció de forma abrupta a los 50 millones de negros asentados en eses país.

Esa población dispone de poca expectativas de vida, debido, fundamentalmente, a que se ve compulsada a la violencia, el marginalismo, la delinquencia, las drogas y constituye el grupo social y racial más numeroso dentro de las cárceles.

Lo mismo en Suramérica que en el Caribe y Centroamérica, sobre todo en la Costa atlántica de Honduras, Nicaragua, Belice; y el sureste de México, los negros a veces son utilizados como motivos de autenticidad folclórica, para servir al turismo foráneo o por su probada destreza en determinados deportes y otros quehaceres.

El I Congreso Continental de los pueblos negros de América pretende también constiuirse en un espacio de rescate de toda la espiritualidad, religiosidad, tradiciones, culturas y prácticas que le han permitido resistir a los de piel más oscura y luchar por la transformación de esa realidad.

Para René Penalver, quien ha seguido de cerca todo ese proceso en el continente, el congreso reforzará la unidad de los sectores más pobres e impulsará el anhelo aún inconcluso de integración y libertad. No sería casualidad qeu ello se consume en Brasil, último país de América en poner, fin legalmente, en 1888, a la esclavitud.

Fonte: Alai - Serviço Informativo nº 213 - Ano 19 - Il Epoca 26 de Maio de 1995

MUJER

Con tu angustia, con tus manos y tus perlas incubas en tus sienes el porvenir humano.

En tu angustia, el dolor de la patria, que potencia la luz de un nuevo dia, es un canto de victoria que tiene la tierra mia.

En la noche tenebrosa que cruza la montañas de mi pueblo tus voces amorosas arrullan las mañanas en el venir de nuevos tiempos

Compañera! por siempre, compañera son lu clase en esta era, tus reflejos de vanguardia, son futuros de esperanzas, son historia verdadera.

Tus amores de añoranza que conquistan el mañana estaré siempre a tu lado con mi semblanza de acero que recogi en la montaña.

Tus frutos san mis frutos tus amores son los mios al igual que mis miedos y mis sustos!

"A descoberta de que somos irmãos com o mesmo passado de exploração, ajuda-nos a criar novas formas de solidariedade concreta e efetiva, visando a mudança radical em todo o Continente. Isto é fazer a história viva com dimensões de futuro."

Frase extraída de discurso da Deputada Federal Benedita da Silva, no Congresso Nacional Brasileiro, no dia 21 de Março de 1988, em sessão comemorativa do Dia Internacional para a Eliminação da Discriminação Racial.

Poeta de las Praderas

Congresso Continental dos Povos Negros das Américas

Data: 21 a 25 de Novembro de 1995

Local: Parlamento Latino do Memorial da América Latina São Paulo - Brasil

ORGANIZAÇÃO: Fórum Estadual de Entidades Negras de São Paulo/ Secretaria Operativa do Congresso.

PROMOÇÃO: Coordenação Nacional de Entidades Negras e Movimento Continental de Resistência Indígena, Negra e

Popular.

Atividades culturais e de lazer

PARTICIPAÇÃO: representantes do Movimento Continental de Resistência Indígena, Negr<mark>a e</mark> Popular, Movimento Negro Brasileiro e setores, Governamentais e não Governamentais; envolvidos na luta anti-racista no Brasil e em todo mundo.

Vondicus de la constant		Dia 21 de Na	roframa	ediside hagnes	este la sit control royani le no pr notresi e natrol de statui, cales di	
		Dia 21 de No		eira		
Manhã		Tarde		Noite		
Coletiva com a imprensa		Recepção e crede	Recepção e credenciamento		Abertura do Congresso	
		Dia 22 de Ne	ovembro Quarta-	feira		
Manhã	i inali	Tard	le		Noite	
Recepção e credenciamento	• Painel: (Zumbi.	 Apresentação dos delegados e programação do Congresso Painel: Contextualização da Sociedade Brasileira nos 300 Anos de Zumbi. Expositores: organizações que integram o Comitê Brasileiro do Movimento Continental Indígena, Negro e Popular. 			Conferência, palestra ou mesa-redonda. Temário e expositor(es): a definir	
		Dia 23 de No	ovembra Quinta-l	eira		
Manhã			Tarde		Noite	
 Reuniões, em grupos/mini plenárias, dos congressistas das três Américas: do Norte, do Sul e Central, para relatos e trocas de informes organizativos e de lutas. 			 Painel: a organização das mulheres negras nas Américas do Norte, do Sul e Central. Plenária de apresentação dos resultados das reuniões dos congressistas das Américas do Norte, do Sul e Central. Síntese dos trabalhos do dia. 		 Conferência, palestra ou mesa-redonda, Temário e expositor(es): a definir. 	
		Dia 24 de N	ovembro Sexta-t	'eira		
Manhã			Tarde		Noite	
Reuniões por grupos temáticos (a definir) - análises - desafios - propostas		 Apresentoção das conc 	Apresentação das conclusões dos grupos temáticos		Conferência, palestra ou mesa-redonda. Temário e expositor(es): a definir.	
		Dia 25 de l	Novembra Sábac	lo		
Manhã			Tarde		Noite	
 Apresentação e aprovação da DECLARAÇÃO DOS POVOS NEGROS DAS AMÉRICAS NOS 300 ANOS DE ZUMBI DOS PALMARES. 					Atividades culturais	

Dia 26 de Novembro

Dia livre para:

Relações com grupos/ entidades do movimento

negro e outros movimentos sociais

Dominao

Outras atividades